
Directeur publication : Jean-Louis Coppens
Rédacteur en chef : Thierry-Georges Muller
Reportages : équipes COM malgache

Conception /Impression : ITF Imprimeurs 2306.1271
ISSN (version papier) n° 1267-6950 / (version numérique) n° 2647-7866
Les Enfants du Soleil
Maison des Associations du 1er Ar.
5 bis rue du Louvre - BP 92412 - 75024 PARIS CEDEX 1  
Tél. 01 49 84 06 76 - E-mail : enfantsdusoleilmadagascar@gmail.com
https://eds-madagascar.org

De la rue à l’espoir... Aidons-les à se construire un avenir

Bulletin Trimestriel # N° 114 # septembre 2023

>> Consultez le site Web pour parrainer un enfant, des projets
ou pour découvrir d’autres articles en provenance de nos villages.

Page 2
tananarive

Page 2,3 et 4
antsirabe, fianaratsoa,  

tamatave, Tulear

Les enfants 
du soleil
MADAGASCAR

ÉDITORIAL
Le message de notre nouveau Président

Chers toutes et tous, Amis de Madagascar, bonjour.

Je suis Jean Coppens, le nouveau Président des En-
fants du Soleil, et je tenais à vous dire que je suis parti-
culièrement honoré d’avoir été choisi pour tenir cette 
fonction. Je ferai tout pour que, tous ensemble, nous 
continuions à faire se développer cette magnifique 
cause que servent les Enfants du Soleil dont je suis l’ac-
tivité depuis 10 ans ; j’avais d’ailleurs eu l’opportunité de 

faire une mission d’audit financier à Tananarive, pour les Enfants du Soleil, 
en 2014.

Permettez-moi d’abord de me présenter : j’ai 78 ans et une très longue car-
rière de 43 ans dans des fonctions financières au sein de deux groupes 
internationaux.

Ces fonctions m’ont amené à beaucoup travailler à l’international puisque, durant 
les 20 dernières années de ma carrière, j’ai vécu 7 ans à l’étranger (États-Unis et 
Grande Bretagne) et parcouru le monde pendant les 13 années suivantes pour mener 
des missions d’audit. J’ai toujours beaucoup aimé découvrir des cultures étrangères 
et les gens qui les incarnent, apprendre à les connaître et à les aimer.

Aujourd’hui, je voudrais simplement vous dire combien je suis heureux de 
prendre la présidence des Enfants du Soleil qui servent – comme je l’ai 
déjà dit – une magnifique cause. Les enfants de tous pays ont toujours 
été pour moi une cause sacrée et tout devrait être fait pour leur permettre 
de grandir et de se développer et leur assurer le plus bel avenir possible. 
Mon engagement est de mettre toute mon énergie, avec l’aide de tous 
les bénévoles français et des équipes malgaches des Enfants du Soleil, à 
la pleine réussite de cette noble ambition. Toutes nos actions doivent être 
déterminées par un seul critère : servir la cause des enfants.
Dans un proche futur, j’aurai l’opportunité de vous donner des informa-
tions plus concrètes et plus précises sur les actions que nous mettrons en 
œuvre pour servir cet objectif.

Je me réjouis de faire progressivement votre connaissance et vous remercie 
d’avance de l’aide que vous m’apporterez tous : « aucun de nous, en agissant seul, ne 
peut atteindre le succès » (Nelson Mandela)

Jean Coppens
Président des Enfants du Soleil

NOUVELLES DE FRANCE
Hommage à Pierre Boutaud, 
ancien Président d’EDS qui  
aura marqué l’histoire d’EDS

Nous avons appris le décès de Pierre Boutaud, ancien des 
EDS et qui a tant apporté à l’Association.
Après un démarrage des Enfants du Soleil avec Robert Ri-
chard et une relève par les officiers de sa promotion, c'est 
en 1995 que le colonel Pierre Boutaud devient Président des 
Enfants du Soleil et en fait une véritable association très vite 
reconnue par les autorités malgaches (accord de siège). Il 
en établit les règles de fonctionnement et avec une équipe 
réduite, s'attache à rendre heureux les enfants recueillis.
À cette époque les relations entre les bénévoles et les en-
fants révèlent une grande transmission d'amour et les rela-
tions sont très personnelles.
La maison des EdS à Antsirabe s'appelle la villa « Stella »; c'est 
une maison d'accueil et Pierre, secondé efficacement par 
sa femme Nicole y passe de nombreux mois chaque année 
au service des enfants. Leur dévouement est extraordinaire, 
ce sont véritablement les « nenybe et dadabe » des enfants, 
leurs grands-parents. Leurs relations sont très étendues, en 
particulier dans le milieu militaire et des aides arrivent vite . 
Les enfants retrouvent des bases et une éducation.
L'association se structure et grossit devant les besoins crois-
sants.
Les enfants sont encore jeunes mais certains sortent et 
prennent leur envol, c'est à cette époque que Nicole ap-
prend à une petite équipe, la peinture sur soie pour la 
rendre autonome. Belle réussite car toujours soutenue par 
des bénévoles cette petite entreprise perdure et continue 
de produire de magnifiques foulards.
Fin 2004, Pierre prend du recul et cède sa place de Président. 
Mais son attachement aux EDS est trop fort pour abandon-
ner et toujours avec Nicole, Pierre crée une nouvelle associa-
tion pour venir en aide aux jeunes femmes abandonnées, 
la FFD. Nouvelle occasion d'apporter cet amour aux jeunes 
malgaches et de rester proche des Enfants du Soleil.
Avec Nicole ils accueilleront Christine en France et l'aideront 
à mener des belles études et à s'installer.
En 2015, ils ont participé activement aux fêtes des 20 ans des 
EdS à Tananarive.
Un grand merci Pierre pour tout ce que tu as apporté aux 
petits malgaches qui ne t'oublieront pas et merci de nous 
avoir permis à nous aussi cette superbe aventure !

Dominique Pernollet ( ex-Président)
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Comment se passe le chan-
gement de site : Témoignage 
d’un jeune qui vient d’être 
transféré d’Antsirabe à Tana
Je m’appelle Tojoaina Eric RANDRIAMA-
NANA, j’ai 21 ans. Ma mère est arrivée au CAT 

d’Antsirabe en 2013. 
Nous y avons vécu 
ma petite sœur et 
moi. Ma mère est 
décédée d’un can-
cer du poumon en 
2015. Ainsi, le village 
d’Antsirabe nous a 
accueillis, et nous 
avons pu continuer 
nos études. J’ai ob-
tenu mon CEPE (cer-
tificat de fin d’étude 
primaire) en 2015, 
et j’ai poursuivi mes 
études dans le se-
condaire au collège 
privé SICA. Après 
l’obtention de mon 
BEPC en 2018, EDS 
m’a encore poussé 

jusqu’à la terminale au Lycée Sainte Thérèse.
Vu la situation familiale, ma sœur et moi 
avons travaillé très dur, durant nos études 
afin d’avoir un bel avenir. J’ai obtenu mon 
Baccalauréat en 2021 avec « mention Assez 
Bien ». Mon projet de vie depuis le Lycée est 
de devenir enseignant, car je pense avoir 
cette vocation. En effet, j’ai passé le concours 
d’entrée en première année à l’École Nor-
male Supérieure (ENS) de Tana, où il y avait 
250 candidats et j’ai été admis parmi les  
60 candidats retenus.
Afin de pouvoir poursuivre mes études à 
l’ENS j’ai été transféré sur le site de Tananarive. 
en Novembre 2022. Au début, j’ai eu du mal à 
m’intégrer au groupe des jeunes de Tana car 
c’étaient des nouveaux compagnons pour 
moi. Petit à petit, j’ai pu construire une bonne 
relation avec eux, grâce à l’aide des éduca-
teurs et des responsables EDS. Je suis désor-
mais devenu un peu comme un grand frère 
pour eux, je leur prodigue des conseils et les 
aide dans leurs études.

Je remercie vivement EDS et surtout La 
FONDATION CHARLOTTE qui a eu confiance 
en moi tout au long de mon parcours. 
Je ferai tout le nécessaire pour ne pas 
vous décevoir et décrocher mon diplôme 
d’enseignant.

Farilac : un don de la société Socolait, leader du marché 
malgache des produits laitiers à Madagascar en faveur de 
l’équilibre alimentaire de nos jeunes

La société « Socolait » avec le groupe BASAN nous a offert du Farilac et des biscuits à base 
de Farilac. Cette ancienne société est la seule à produire de la farine lactée infantile nom-
mée : « FARILAC » à Madagascar.
Le Farilac est un aliment complémentaire qui contribue à la croissance des enfants, Il est 
composé de farine de maïs, sucre, lait écrémé, lécithine de soja, vitamines et d’extraits 
naturels de vanille.

Grâce à la générosité du groupe Basan, ces dons ont pu être partagés avec tous les autres sites. 
Les enfants se sont régalés Nous tenons à remercier vivement la société Socolait et le groupe 
BASAN, car ce n’est pas la première fois qu’ils se montrent généreux avec les EDS.. Nous espérons 
que ce partenariat s’inscrira dans la durée.  

Valorisation de la participation de nos jeunes par un témoi-
gnage à la télévision
Comme chaque année, dans le cadre de ses activités de promotion des droits de l’enfant, 
la PFSCE* s’est associée avec le projet SANDRATRA pour célébrer la journée du 12 avril qui 
est la « Journée Internationale des enfants des rues  ». Diverses activités se sont tenues 
comme le pôle accueil et information, des sensibilisations, des jeux, des animations ou en-
core une table ronde. Un carnaval était aussi au programme pour marquer cette journée.

La table ronde a été présentée sous forme d'un partage d’expériences vécues par six  
enfants accompagnés par le « Centre NRJ » et « Les Enfants du Soleil ». L’objectif était de 
présenter au grand public la réalité du vécu des enfants des rues avant leur arrivée dans 
nos centres et pendant l’accompagnement offert dans nos villages.

Durant cette séance, les enfants ont raconté leur histoire et partagé leurs aspirations 
personnelles devant les invités et les autres enfants présents.

Johnito du foyer Europe, 12 ans, Stéphanie du FJF, 18 ans et Leticia 16 ans du foyer Grande 
Ile ont été sélectionnés pour représenter notre association lors de la table ronde dont le 
thème s’intitulait « Je suis un enfant en situation de rue, j’ai le droit de jouir d’un meilleur 
avenir. »

Ils ont tous participé activement et nous sommes fiers de constater qu’ils savent défendre leur 
cause avec assurance devant un public.

*PFSCE : Plateforme de la Société Civile pour l’Enfance.

NOUVELLES DE TANANARIVE
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NOUVELLES D’ANTSIRABE

NOUVELLES DE FIANARANTSOA

Clôture du mois de l’enfance à Antsirabe  
le 30 juin dernier
C’est ici à Antsirabe qu’on a célébré la clôture du mois national de 
l’enfance. Cette journée a commencé par le Carnaval des enfants 
suivi de discours des autorités concernant les droits de l’enfant. 
Les Enfants du soleil ont participé activement au stand pour faire 
connaître notre association et ses missions principales. Le gouver-
neur de la région Vakinankaratra a beaucoup apprécié les actions 
des Enfants du Soleil qui concentrent tous leurs moyens pour assu-
rer un meilleur avenir aux enfants et il a promis de nous donner un 
coup de pouce.

Témoignage de Bernard
Chers membres de l’association, je m’ap-
pelle Bernard SAFIDISOA et je suis honoré de 
pouvoir vous faire part de mon témoignage 
pour vous remercier. J’ai passé de merveil-
leuses années à vos côtés, de mes 8 à 21 ans, 
comblé d’amour, de bienveillance et accom-
pagné d’une excellente éducation de la part 
de nos éducateurs. Vous êtes la famille que 
je n’ai jamais eue. Grâce à la Fondation Char-
lotte et à Magnier Prestaterre Certifications 
qui m’ont soutenu pendant mes études, j’ai 
obtenu mon diplôme d’ingénieur en télé-
communication et réseau et travaille désor-

mais pour la société ATeA. Je tiens à remercier les éducateurs, Mme 
Irène et les responsables au sein des EDS, qui ont cru en moi.

Pour finir, j’aimerais dire à tous les enfants des EDS qu’il faut avoir 
des objectifs dès qu’on est jeune et de tout faire pour les atteindre, 
et que l’association et les éducateurs seront toujours là pour 
vous aider, vous conseiller et vous accompagner dans vos choix 
d’orientation.

Témoignage de Stéphanie
Je m’appelle Stéphanie, je viens d’obte-
nir une licence en éco-tourisme, mention 
« assez bien ». Voici mon parcours en bref : 
Orphelins de mère à l’âge de 3 ans, nous 
n’avons jamais connu notre père. C’était 
notre grand-mère qui s’occupait de nous. 
Mais lorsque cela lui est devenu de plus en 
plus difficile, en 2012 j’ai été accueillie par 
EDS Fianarantsoa. En 2021 j’ai été transfé-
rée au village EDS Antsirabe. Quand nous 
vivions chez notre grand-mère, nous étions 
obligés de trouver de quoi à manger par 
nous-mêmes, vivions d’expédients et ne 
mangions pas à notre faim. Nous n’avions 
pas de temps pour étudier. Mais depuis 

La formation  
à l’orthophonie
Durant 2 jours, la plateforme 
MIARO, une plateforme qui 
rassemble toutes les associa-
tions et ONG œuvrant dans 
le social, a organisé une for-
mation animée par Lucie 
Bastoul, une française, ortho-
phoniste de formation. Pour 
l’association Les Enfants du 
Soleil, 7 éducateurs ont pu 
bénéficier de cette formation.

Un des thèmes portait sur des personnes, enfants, adolescents et 
jeunes rencontrant des difficultés de langage, de communication 
et/ou des troubles d’apprentissages scolaires : trouble de 
l’attention, hyperactivité, trouble d’apprentissage de la lecture, 
de l’orthographe, du raisonnement mathématique, dyspraxie, 
dysgraphie, etc…

Voici quelques autres thèmes qui ont été abordés lors de cette 
formation :
1) La dyslexie et la dysorthographie,
2)  Le TDA/H : trouble déficitaire de l’attention avec ou sans hyperac-

tivité,

notre arrivée aux EDS, ce n’est plus le cas car une grande partie de 
notre temps est consacrée aux études. Les éducateurs nous traitent 
comme leurs enfants et. Ils nous montrent le bon chemin à suivre. 
Mon rêve est d’avoir un bon travail, une vie stable et surtout d’ap-
porter de l’aide à mon petit frère. Le secteur du tourisme redémarre 
enfin à Madagascar et j’ai bon espoir de trouver un meilleur em-
ploi grâce à mon diplôme, ma motivation et ma force de conviction. 
Je tiens à remercier tout particulièrement tous les donateurs, les 
membres du Conseil d’administration d’EDS, la Fondation Charlotte 
et Magnier Prestaterre Certifications et surtout les éducateurs de 
m’avoir soutenue jusqu’à présent.

Pour conclure je laisse un petit message à mes frères et sœurs qui 
sont encore dans les foyers EDS : Étudiez à fond et suivez les conseils 
des éducateurs car ils ne veulent que votre bien.

3)  La dyscalculie, ou trouble du raisonnement logicomathématique,
4) Les troubles d’apprentissage scolaire.

Les travaux des étudiants centraliens.
Comme chaque année, vers la fin du mois de juin, 4 étudiants de 
L’École Centrale Paris viennent à Fianarantsoa pour séjourner plus 
d’un mois chez les Enfants du Soleil afin d’apporter des soutiens 
financier et humain auprès du site et des bénéficiaires.

Cette année, ce sont Mathis, Jé-
rémy, Naël et Helena qui sont 
venus avec leur motivation, 
leur dynamisme et leur joie 
communicative. Ils ont appor-
té des aides financières pour 
la construction de douches, ils 
ont acheté de la peinture pour 
rénover les foyers et ont eux-
mêmes pris les pinceaux pour le 
repeindre les murs. Ils ont orga-
nisé différentes sorties : A Rano-
mafana pour les petits, à Anjaha 
pour les femmes et les enfants au CAT et à Antsirabe pour les ados 
et les jeunes. On a reçu par ailleurs 75 mousselines pour protéger les 
matelas des enfants.



Association française LES ENFANTS DU SOLEIL
Association agréée de bienfaisance et reconnue d’utilité publique, compte tenu de son activité, vous bénéficiez d’une réduction fiscale, au titre de l’IRPP,  

de 75% des sommes versées, dans la limite de 546€, et de 66% au-delà. - Art. 200 du CGI)

NOUVELLES DE TULÉAR
La visite de MAD AMIKO à Tulear
L’équipe de MAD AMIKO de l’ICP (Institut Catholique de Paris) est bien arrivée sur 
notre site de Tuléar le 06 juillet 2023 pour animer les enfants des cantines. Elle est 
restée dans notre ville pendant 15 jours.

L’équipe était composée de 6 filles très motivées et bien organisées. Elles ont ap-
porté beaucoup de chose pour animer la vie quotidienne. De plus, elles ont éga-
lement apporté de la nourriture saine pendant 2 semaines pour les enfants, parce 
que les enfants sont en vacances et il n’y a pas de cantine offerte par EDS.
L’équipe s’est divisée en deux groupes de trois personnes : l’une dans la cantine 
Tsimenatse et l’autre dans la cantine Mahavatsy. Les animations durent pendant 
quelques heures et quand le midi arrive, l’équipe sert les enfants et nous repre-
nons l’animation après le repas.

Chaque jour, les filles préparent une nouvelle animation et elles nous demandent 
très souvent notre avis. Les enfants sont heureux et participent beaucoup.

Le dernier jour, l’équipe a organisé un concours de danse et à la fin de l’après-midi,  
a dit au revoir à tous les enfants. La séparation fut le moment le plus difficile pour tous.

L’équipe a laissé de l’argent pour réhabiliter les tables et les bancs des deux can-
tines Mahavatsy et Tsimenatse.

Le passage des volontaires sur le site de Tuléar marque toujours de bons souvenirs 
pour nos enfants et reste gravé dans leurs cœurs.

Pierrot a été réinséré en 2010, 
il habite à proximité du village 
et nous sommes toujours en 
contact avec lui. Lorsque l’oc-
casion s’est présentée Il a pu 
déposer sa candidature chez 
STIMCO. Joël a suivi une for-
mation en Mécanique Auto et 
a auparavant été vendeur de 
CD.

Joël qui vivait au village dans le 
foyer Cécile Barbier de La Serre 
et a été transféré au FGAG 
(Foyer Grand Ados Garçons) en 
2017. Il suivait une formation 
en bâtiment et a été réinséré 
dans sa famille en 2019. Avant 
de trouver son travail chez 
STIMCO, il a été manœuvre 
dans différentes entreprises de 
construction.

Collaboration avec Stimco
La collaboration avec STIMCO, société de BTP. La 
bonne conduite de notre jeune Delphin qui y travaille, 
la visite de Mme Irene (DG) et Mr Eric (Secrétaire Gé-
néral) ont été des facteurs positifs pour renforcer ce 
partenariat. La société a recruté 2 de nos jeunes : JOËL 
et PIERROT en juin 2023.

NOUVELLES DE TAMATAVE
Travaux des Centraliens
Le Site EDS Tamatave a bénéficié de travaux effectués par les étudiants de Cen-
trale. Tous ces travaux apportent beaucoup à l’Association.
Les premiers travaux consistent dans le rehaussement de 80 cm du mur de clô-
ture du Foyer de jeune fille qui mesure 100 m de périmètre avec rallonge du portail 
et aussi mise en place de barbelés et morceaux de verre pour assurer la protection 
du site et la sécurité des enfants et du foyer.
Le deuxième consiste dans la protection antirouille des toitures du village et leur 
couverture d’une peinture rouge (4 foyers, bureaux, bloc sanitaire et le bâtiment 
des activités au village)
Cela a aussi augmenté la durée d’utilisation de la toiture car Tamatave se trouve 
au bord de la mer.

Nous remercions les Centraliens pour tout ce qui a ÉTÉ fait à l’EDS Tamatave sans oubliER les 
activités comme l’organisation de sorties avec les enfants à Foulpointe et aussi à Antsirabe 
avec les 26 jeunes EDS,4 centraliens,4 éducateurs et 2 Staff de la direction dans un cadre de 
tournoi inter site (EDS Tamatave est ravi d’être vice-champion en foot garçonS) .
Encore MERCI INFINIMENT aux Centraliens 2023 ! Zoé, Zarah, Gautier et Basile.


